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05/03/2001 VISITA OFICIAL A ESPAÑA  DEL PRIMER MINISTRO DE LA 
REPÚBLICA CHECA

CONFERENCIA  DE  PRENSA  CONJUNTA  DEL  PRESIDENTE 
DEL  GOBIERNO,  JOSÉ  MARÍA  AZNAR,  Y  DEL  PRIMER 
MINISTRO DE LA REPÚBLICA CHECA, MILOS ZEMAN 

Madrid, 05-03-2001

Presidente.- Muy buenas tardes a todos y muy agradecido por su presencia. 

Quiero  saludar,  en  primer  lugar,  la  presencia  del  Primer  Ministro  de  la  República 
Checa, Milos Zeman, con el cual he tenido la oportunidad de estar reunido en distintas 
ocasiones, una de ellas con motivo de mi última visita a Praga, y con el cual he tenido la 
oportunidad  de  intercambiar  ahora  mismo  impresiones  y  conversaciones  sin  duda 
importantes  desde el  punto de vista bilateral  y desde el  punto de vista de la  Unión 
Europea. 

Quiero decir, en primer lugar, como introducción brevemente, lo siguiente: la relación 
bilateral entre España y la República Checa es una buena relación. No hay ningún tipo 
de conflicto o de problemas de carácter político. Es una relación de confianza política 
sólida, estrecha, positiva, entre nuestros dirigentes y los Gobiernos, como ha quedado 
demostrado en estas reuniones.

En segundo lugar, nosotros vamos, en la medida de lo posible, a mantener y a fortalecer 
esa relación  política  y  vamos  a  intentar  desarrollar  al  máximo lo que significan las 
relaciones económicas y comerciales entre ambos países.

Se han reunido sectorialmente nuestros representantes, Ministros, Secretarios de Estado, 
de Hacienda,  de Educación, de Justicia, de Trabajo, de Industria y de Comercio, los 
cuales  han  avanzado  en  sus  asuntos  bilaterales,  y  nosotros,  evidentemente,  también 
hemos avanzado en alguno de esos aspectos.

Quisiera decir que he trasladado al Primer Ministro Zeman la gratitud española por su 
apoyo para la candidatura de España al Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas 
para el bienio 2003-20004 y, al mismo tiempo, he garantizado el apoyo español para la 
candidatura checa a la Presidencia de la Asamblea General de las Naciones Unidas el 
año 2002. 

Al mismo tiempo, hemos dado repaso a nuestras relaciones de carácter económico y 
comercial. El comercio entre España y la República Checa se ha incrementado más de 



un 50 por 100 en el último año, en el año 2000. Supera con creces los 1.000 millones de 
euros y,  sin embargo, tenemos un capítulo de inversión, de presencia, española en la 
República Checa escaso y una presencia checa también muy escasa en España. 

Acompaña al Primer Ministro Zeman una delegación empresarial importante y de lo 
que  se  trata,  evidentemente,  es  de que  empresarios  españoles  y  empresarios  checos 
puedan invertir esta situación, aumentar la presencia española en Chequia, la presencia 
checa en España y que podamos seguir fortaleciendo nuestro nivel de relación comercial 
como estamos haciendo hasta ahora y como se ha puesto de manifiesto especialmente 
en el año 2000.

Hay empresas españolas que pueden estar interesadas en participar en distintos sectores 
en procesos de privatización en la economía checa y esperemos también que eso, sin 
duda, sea un motivo de impulso y se desarrolle de una manera satisfactoria para los 
intereses de ambas partes.

Desde un punto de vista general, quiero decirles que la República Checa y España ya 
son  aliados  en  la  Alianza  Atlántica.  Precisamente,  como  recordarán  ustedes,  esa 
apertura de la Alianza Atlántica a nuevos miembros fue decidida en la Cumbre de la 
Alianza que se celebró en Madrid en julio de 1997, y para mí es una satisfacción el que 
en noviembre del año 2002 la próxima Cumbre de la Alianza Atlántica tenga lugar en 
Praga.

En consecuencia,  es una buena demostración de lo que significa ya  un compromiso 
político muy firme de presencia normalizada de la República Checa en las estructuras 
de seguridad y defensa del mundo occidental y, en concreto, de la Alianza Atlántica.

Del  mismo modo que somos aliados  en la  Alianza Atlántica,  nosotros  esperemos  y 
deseamos ser pronto también socios en la Unión Europeo. Por eso yo le he trasladado al 
Primer Ministro Zeman algunas consideraciones y criterios españoles que básicamente 
les resumo de la siguiente manera: 

Primero, España apoya la ampliación de la Unión Europea sin ningún tipo de reserva y, 
por lo tanto, apoya sin ningún tipo de reserva el ingreso de la República Checa en la 
Unión Europea. 

Segundo, España impulsará a lo largo de su Presidencia en el primer semestre del año 
2002, de una manera global, los capítulos de negociación de los países candidatos de la 
Unión  Europea  para  su  más  pronta  y  rápida  integración  en  el  ámbito  de  la  Unión 
Europea. 

No hay, en tercer lugar, por lo tanto, cuestiones de carácter político. Hay cuestiones de 
carácter técnico, de culminación de negociaciones, que España desea que se terminen 
cuanto antes e impulsará que así sea, de tal manera que la República Checa pueda estar 
en el primer grupo de países que se integren en la Unión Europea y que, naturalmente, 
en las fechas de la puesta  en marcha de las nuevas instituciones  europeas ya  pueda 
formar parte del Consejo Europeo. 

Es evidente que eso significa que, si la Unión Europea ha tomado sus decisiones, en mi 
opinión  acertadas,  positivas,  en  el  Tratado  de  Niza  que  reordenan  las  instituciones 



europeas y que abren la perspectiva de la ampliación europea, también hemos animado 
al Primer Ministro Zeman a continuar con el proceso de reformas y de adaptación de las 
instituciones  y de la  economía  checa  para que ese proceso de integración  se pueda 
producir lo más rápidamente posible.

Éste es el contenido fundamental de estas conversaciones hasta el momento y, antes de 
darle la palabra al Primer Ministro, es lo que yo quería comentarles. 

Quiero decirles también que le he anunciado al Primer Ministro que antes de fin de año 
haré una visita a Praga, porque tengo la previsión de hacer una visita antes de fin de año 
a todos aquellos países que son candidatos a la integración en la Unión Europea, de tal 
manera que eso nos sirva como elemento de preparación de la Presidencia española en 
detalle antes del 1 de enero de 2002. O sea, en el otoño yo tendré la oportunidad de 
visitar  Praga en el  conjunto de ese viaje  a  todos los países candidatos  de la  Unión 
Europea.

Sr. Zeman.- Esta mañana he tenido un desayuno de trabajo con un destacado empresario 
español y él,  ya  que visita Praga desde hace ya  veinte años, me dijo que hoy en el 
Puente  Carlos,  que,  como  sabrán  seguramente,  es  uno  de  los  monumentos  más 
importantes de Praga, pueden encontrar aproximadamente el 50 por 100 de turistas que 
hablan en español. La verdad es que esto me alegra muchísimo, porque el contacto entre 
nuestros países no tiene  lugar  sólo entre  los  representantes  ministeriales  o entre  los 
miembros  de  sus  Gobiernos,  sino  que  este  contacto  tiene  lugar  ante  todo  entre  los 
ciudadanos de nuestros países. 
La amplitud de nuestra cooperación recíproca es, efectivamente, maravillosa. No hemos 
hablado sólo y exclusivamente de todos los problemas económicos; hemos hablado hoy 
también sobre temas de cooperación en la enseñanza, en el campo de la previsión social, 
en  el  campo  del  Derecho  y  jurídico;  pero  es  lógico  y  evidente  que  la  parte  más 
importante de nuestras negociaciones ha tocado también los problemas económicos. Y, 
como en la economía de mercado no deciden ante todo los políticos, sino más bien los 
empresarios, he venido con un número bastante importante de empresarios checos en mi 
delegación.

Al igual que el Presidente Aznar, yo también acojo favorablemente el hecho de que a 
partir de 1992 ha habido una multiplicación por cuatro de nuestro comercio exterior y, 
como  bien  ha  dicho  el  señor  Presidente  Aznar,  el  crecimiento  más  importante  ha 
correspondido  al  año  pasado.  Parece  que,  además  del  intercambio  de  mercancías, 
deberíamos de reflexionar sobre un intercambio más intensivo en lo que se refiere a las 
inversiones de capital. 

He dicho al señor Presidente Aznar que la República Checa, que tiene por estrategia la 
diversificación  de  las  inversiones  exteriores,  ayudará  a  alentar  a  los  inversores 
españoles,  ya  sea  a  través  de  ciertas  ofertas  de  inversión  o  la  participación  en  los 
proyectos de participación que hoy día tienen lugar en la República Checa. Y también 
me agrada muchísimo que esta propuesta que he hecho al Presidente Aznar ha sido muy 
bien acogida por su parte.

Quisiera considerar a España como un país muy importante de la Unión Europea. La 
voz de España tiene en esa Unión una fuerza muy grande, tanto más por la Presidencia 



española en un momento cuando se tomará la decisión de la ampliación de la Unión 
Europea.

Quisiera decirles que nuestro concepto de la Unión Europea se parece al concepto de 
una biblioteca:  las  bibliotecas  están compuestas  por muchos libros,  todos ellos  muy 
buenos  pero  muy  diferentes.  Igual  que  España  ha  puesto  en  esta  biblioteca,  entre 
muchos otros libros, también los de Cervantes, nosotros podemos poner, por ejemplo, 
los libros de Franz Kafka, porque, al fin y al cabo, la política es un drama absurdo o una 
especie de drama absurdo, y la lucha contra los molinos de viento no es una lucha sólo 
de Don Quijote, sino también de los políticos, se den ellos cuenta de ello o no.

Es decir, nosotros somos partidarios de este concepto de Unión Europea, no sólo como 
una zona de libre mercado,  sino también como una especie de unión cultural.  Y no 
quisiéramos  que en la  biblioteca  tuviéramos  un único  libro,  porque ya  los  antiguos 
latinistas decían: "temo al lector de un único libro".

Quiero, pues, dar las gracias al señor Presidente Aznar por todo el apoyo que nos ha 
expuesto y ha expuesto a la entrada de la República Checa en la Unión Europea,  y 
quiero poder esperar que,  así  como nuestro país  se ha encontrado hace poco con el 
apoyo  español  en la  OTAN, se  encontrará  también  en  la  familia  de los  pueblos  de 
Europa.

P.- Quisiera preguntar al Primer Ministro checo si consideraría un fracaso que su país 
no estuviera en el primer grupo de los países que entran en la Unión Europea. También, 
en qué sectores querría que se produjera la participación de empresas españolas en la 
privatización.

Al  Presidente  del  Gobierno  quisiera  preguntarle  también  en  relación  con  algunas 
noticias sobre la decisión del Vicepresidente Rato de no ir en la carrera a la sucesión y 
si eso rompe algunos planes al Presidente del Gobierno. 

Sr. Zeman.- Pasando a la primera pregunta, sí, efectivamente, creo y supongo que la 
República Checa merece estar en la primera ola de los ingresos en la Unión Europea, 
siempre si cumplimos con el "principio regata", es decir, de los méritos propios, "own 
merits"; pero también tenemos en contra la teoría del "big-ben", ampliación de la Unión 
Europea de hasta quince nuevos países miembros, y todo ello de sopetón. Pero esto no 
nos gusta, porque esto significaría aplicar el principio que dice que la velocidad de la 
columna la determina la velocidad del vehículo más lento y la entrada de los países más 
preparados quedaría así rezagada y retrasada. 

Jean Paul Sartre hace tiempo dijo que, si la utopía se convierte en verdadera verdad, lo 
hará sólo cuando pase por la segunda prueba. La credibilidad se mide también por una 
nota de la Comisión Europea y en esta nota se dice que nosotros somos un país que es el 
que más ha acelerado su preparación para la entrada en la Unión Europea. Más aún, la 
credibilidad de un país la evalúan las inversiones y yo puedo decir que, por habitante, 
hoy día la República Checa está en el primer lugar de Europa Central por lo que se 
refiere al volumen de las inversiones extranjeras. 

Hablando de su segunda pregunta, no sólo preguntaba sobre las empresas españolas en 
la  República  Checa,  sino  también  de  las  checas  en  España.  Quisiera  subrayar  que 



tenemos y seguiremos teniendo aún negociaciones que se refieren, por ejemplo, a los 
tranvías, a los trolebuses, a los autobuses, a todos los complejos energéticos, etc., etc. 
Creo yo que los taxistas de Madrid usan en un 30 por 100 los coches "Skoda" y esto 
demuestra que no tenemos que partir de cero, de la nada.

En cuanto a la tercera pregunta, yo, para sorpresa del escenario político checo, ya hace 
dos años dije que me marchaba cuando el partido que yo dirijo pudo aumentar en las 
elecciones sus escaños y también su porcentaje al 32 por 100, y cuando hemos logrado 
sacar a nuestro país de la crisis económica en la que estaba anteriormente. Es decir, una 
vez que hemos subido al monte Everest lo único que nos queda es bajar de él para no 
quedarnos congelados en el monte.

Presidente.- Muy bien. Ya ha contestado el Primer Ministro a las tres preguntas.

P.- Una cuestión para el Presidente del Gobierno español. ¿Cuál será la posición de su 
Gobierno ante el problema de los períodos de transición en cuanto al movimiento libre 
de la mano de obra?

Presidente.- Nosotros somos partidarios de que exista la libertad de movimiento desde 
el primer momento de la adhesión. Ésa es la posición del Gobierno español y ésa es la 
posición que ha manifestado en los distintos ámbitos en los que ha tenido oportunidad 
de hacerlo.  Por lo  tanto,  nosotros somos  partidarios  de que se  produzca libertad  de 
movimientos, de circulación de personas, desde el mismo momento en que se ratifique 
la adhesión de un país como Estado miembro de la Unión Europea. Ésa es la posición 
española.

P.-  Una vez  conocidos  los  planes  de  futuro  del  Primer  Ministro  checo,  tendríamos 
también  interés  en  conocer  los  suyos  y  saber  si  el  Vicepresidente  Segundo  le  ha 
comunicado su deseo de dejar la política en el año 2004 y si eso altera sus planes cara a 
la elección de su sucesor como candidato a La Moncloa.

Presidente.- Es que mis planes políticos ya los conozco y, por lo tanto, no me hace falta 
estar comentándolos. A mí me interesan mucho los planes políticos del Primer Ministro 
checo porque yo no los conocía. Ésos me han interesado mucho; en lo de aquí no tengo 
ninguna novedad que aportar. 

Usted comprenderá que lo que ha declarado el Vicepresidente Segundo del Gobierno y 
Ministro  de Economía  no  me  coge  de  sorpresa  en  absoluto  y,  por  lo  tanto,  no  me 
produce ninguna alteración de planes en cualquier caso. 

Yo  soy  muy  partidario,  aunque  a  algunos  les  parezca  una  manía,  tanto  cuando  se 
producen  elementos  de  decisión  política  global,  como  desde  el  punto  de  vista  de 
Gobierno o desde el punto de vista de partido, de respetar siempre las normas. Hay que 
respetar las normas. Los partidos tienen sus normas y conviene respetar las normas. Las 
normas serán respetadas y,  por lo tanto,  el Partido Popular elegirá su candidato a la 
Presidencia del Gobierno cuando las normas del partido determinen y haya un horizonte 
cercano de las próximas elecciones generales, cosa que no parece que se tenga porque 
producir hasta bien entrado el año 2003, cercano ya el año 2004. 



En segundo lugar, también desde el punto de vista de Gobierno, cuando se introduce 
alguna modificación en el Gobierno también hay que respetar siempre las normas. No 
supone eso que yo tenga especial interés ni por el secretismo, ni por., no. Siempre hay 
que  procurar  respetar  las  normas,  hay  que  procurar  respetar  lo  que  significan  los 
procedimientos, que eso es muy importante, y lo haré del mismo modo. Por tanto, no 
tengo ninguna novedad que decir.

Tampoco hablo yo, ni utilizo esas expresiones, en términos de hechos sucesorios, por 
decirlo  de  esa  manera.  Simplemente,  nuestro  partido,  en  una  democracia  madura, 
elegirá su candidato, y estoy convencido de que será muy buen candidato y que ganará 
las elecciones, y ya está. No tengo ninguna novedad que aportar.

P.- Abundando un poquito más en esta cuestión, si me permite, hace poco el Presidente 
valenciano,  Eduardo  Zaplana,  hizo  una  cierta  autocrítica  y  dijo  que  él  se  había 
equivocado,  y  que  probablemente  usted  también,  al  anunciar  que  no  volverían  a 
encabezar los respectivos carteles electorales en los próximos comicios. Entonces, mi 
pregunta es qué ganan dirigentes del PP anunciando con tanta antelación la retirada de 
un cartel electoral o, incluso, de otras cosas. ¿Qué opina de esa reflexión de que, a lo 
mejor, es un error?

Presidente.- Yo no tengo nada que decir en relación con el asunto que usted me plantea. 
A mí me preocupa la tarea de Gobierno. Lo que me preocupa es, naturalmente, que esa 
tarea de Gobierno en un proyecto para la España de los próximos diez años tenga una 
traducción positiva. Estoy convencido de que va a tener esa traducción positiva, estoy 
convencido  de  que  el  Partido  Popular  es  el  único  que  puede  gobernar  con  plenas 
garantías España durante un período largo de tiempo y, naturalmente, eso es la garantía 
que a lo largo de estos años el Partido Popular ha puesto encima de la mesa. De todo lo 
demás yo no tengo ningún comentario que hacer. Cuando toque, tocará.

P.- Sobre esto del respeto a las normas no voy a hacer ningún comentario hoy. Quería 
comentarle si nos podría.

Presidente.-  Haga todos  el  comentario  que  quiera.  ¿Usted  está  en  contra  de  que  se 
respeten las normas?

P.- No, no.

Presidente.- ¡Ah!

P.- Me refiero en todos los ámbitos.

Presidente.- En todos los ámbitos se deben respetar las normas.

P.- Quería preguntarle sobre temas por los que está preocupado, de tareas de Gobierno. 
El jefe de la oposición le pidió, no sé si formalmente, una negociación, una reunión, 
sobre el tema de la inmigración. No sé si hay novedad con respecto a ello o si, aparte de 
que se hayan reunido representantes del Gobierno, el Ministro del Interior, y del Partido 
Socialista,  ustedes dos tienen previsto  abordar esta  cuestión personalmente en algún 
momento; si han hablado de ello.



Esta semana es una semana de movilización contra el Plan Hidrológico.  ¿Hasta qué 
punto el Gobierno está abierto a dialogar con la Comunidad de Aragón y con las tierras 
del Ebro su oposición al trasvase y al Plan Hidrológico?

Presidente.-  Yo quiero decir  que, en primer  lugar,  no tengo previsto ningún tipo de 
reunión política especial a nivel interno. Por lo tanto, ese tema, que es el tema de la 
inmigración, que es un tema sin duda muy importante, está en las conversaciones que se 
sabe que dirige el Ministerio del Interior y, especialmente, el Secretario de Estado de 
Inmigración. Por lo tanto, ahí es donde está residenciado ese asunto y no hay ningún 
otro nivel.

En relación con la segunda cuestión, el Gobierno ha planteado a la sociedad española lo 
que era  una demanda histórica  de la  sociedad española,  que es el  Plan Hidrológico 
Nacional, y el Plan Hidrológico Nacional significa que hay que tomar decisiones. Lo 
que pasa es que tomar decisiones a veces no es fácil, tomar decisiones coherentes es un 
poco  más  difícil  todavía  y  para  algunos  tomar  decisiones,  y  que  además  sean 
coherentes, es imposible. Y creo que esto, en alguna medida, está pasando en algunos 
planteamientos políticos que se hacen sobre el Plan Hidrológico Nacional.

Yo, por lo tanto, respeto mucho todas las posiciones, pero la posición del Gobierno es 
muy  clara:  dentro  de  lo  que  ha  seguido  un  proceso  de  preparación  y  de  diálogo 
intensísimo, con el apoyo de todas las comunidades de regantes de España, con el apoyo 
de la inmensa mayoría de miembros del Consejo Nacional del Agua, con el apoyo de la 
gran  mayoría  de  las  Comunidades  Autónomas  españolas  y  con  el  apoyo,  estoy 
convencido, de la gran mayoría del país, el Plan Hidrológico Nacional, evidentemente, 
espero y deseo que salga adelante. 

Todas  las  demás cuestiones  son cuestiones  que,  en sus equilibrios,  tanto equilibrios 
territoriales,  como equilibrios  ecológicos,  están debidamente salvaguardadas.  Lo que 
pediría es que eso se explicase y que se explicase con todas sus consecuencias. Nadie va 
a perder por la aplicación del Plan Hidrológico, todo el mundo puede ganar, en todas 
partes, y eso es muy importante tenerlo presente. 

A partir  de ese momento,  yo quiero decir que todo esto forma parte de una política 
intensa de reformas y de impulso político del Gobierno, y ya me he referido a ello. Me 
alegraría mucho y espero ver de vez en cuando, si es posible, alguna alternativa política 
a las cuestiones que plantea el Gobierno. Hasta ahora, sinceramente, no las veo o no las 
conozco. 

La última, por ejemplo, es la aprobación de la reforma laboral el viernes pasado, que es 
una reforma laboral importantísima para el futuro del país, que es la puesta en marcha 
de un proceso que tiene que continuar y que nos tiene que llevar a ver cuál es nuestro 
objetivo, que es el objetivo del pleno empleo en la sociedad española. Afortunadamente, 
los datos de empleo del mes de febrero nos sitúan en la tasa de desempleo más baja de 
los últimos veinte años en España, lo cual quiere decir que el proceso de creación de 
empleo  en  el  año  2001  es  un  proceso  de  creación  de  empleo  extraordinariamente 
vigoroso. 

En consecuencia, ése es el proceso que hay que seguir y aprovechar desde el punto de 
vista de todos esos impulsos que pone en marcha la política del Gobierno. 



Ya he anunciado que a estas reformas, que deben continuar otras, se unirán pronto la 
reforma educativa, la reforma de la Justicia, espero que la reforma de la financiación 
autonómica y, el año próximo, la reforma fiscal. Y eso forma parte de lo que es nuestro 
deseo y nuestro proyecto de conseguir uno de los países más flexibles y más eficientes 
de Europa.

P.- Al Primer Ministro Zeman le quiero preguntar si se va de Madrid convencido de que 
podrá cerrar las negociaciones en el año 2002 bajo la Presidencia española, como desea, 
o se va convencido, más bien, de lo contrario. 

Y al Presidente Aznar le quiero preguntar por la noticia de que el Gobierno, a través del 
Ministerio de Asuntos Exteriores, ha instruido hoy al Embajador en Bruselas para que 
informe a la Presidenta del Parlamento Europeo de que, sobre el tema del suplicatorio 
de  Berlusconi,  se  va  a  pedir  dictamen  al  Consejo  de  Estado.  La  pregunta  son  dos: 
primero, ¿cómo han tenido que pasar los meses que han tenido que pasar para llegar a la 
conclusión de que este asunto es transcendente y complicado y que es preciso pedir un 
dictamen,  que  evidentemente  va  a  retrasar  el  procedimiento?  Segundo,  ¿usted 
personalmente considera inconveniente, indeseable o inadecuado que un tema judicial 
pendiente como éste pueda interferir en la campaña electoral italiana?

Sr. Zeman.- Por nacimiento, yo soy optimista; pero me doy cuenta de que los optimistas 
tienen  un  fallo  y  es  que,  a  veces,  se  quedan  sorprendidos  desagradablemente.  Los 
pesimistas tienen una ventaja ya que, a veces, son sorprendidos agradablemente, porque 
se esperan siempre lo peor. A pesar de ello, yo creo que ser pesimista es como tener 
cáncer mental, cáncer que va destruyendo a uno poco a poco; por lo tanto, no soy, ni 
seré, ni fui pesimista en mi vida. Lógicamente, de aquí la contestación a su pregunta. 

Teniendo en cuenta la importancia que tiene España en la Unión Europea, también la 
acogida tan amistosa que nos ha sido dada aquí y también teniendo en cuenta el apoyo 
hoy  expresado  por  España,  me  voy  de  Madrid  completamente  convencido  de  que 
España, dentro de su Presidencia, hará todo lo posible, y yo añadiría también que lo 
imposible,  para  que,  de  la  mejor  forma  posible,  los  países  mejor  preparados  en  la 
primera  ola  sean  miembros  de  la  Unión Europea  --no  hablo  de  ningún proceso  de 
ratificación ni nada-- para que esto quede decidido ya durante la Presidencia española. 

Permítame que yo enlace con mi contestación anterior. Cuando a un país de 6 por 100 
(sic) se le dice que ganará las elecciones, estará en el Gobierno y sacará de la crisis 
económica al país, naturalmente le miran como si estuviera loco. Pero, cuando cumple 
con la primera, con la segunda y con la tercera, puede esperar que cumpla también con 
la cuarta de las condiciones.

Presidente.-  Yo  quisiera  decir  una  cosa  sobre  el  capítulo  de  negociaciones  porque, 
evidentemente, el Primer Ministro Zeman se marchará de Madrid convencido de lo que 
es  la  voluntad  española;  pero  el  cierre  del  capítulo  de  negociaciones  durante  la 
Presidencia española no depende sólo de la voluntad española y de la voluntad checa, 
depende de muchas otras voluntades. Por lo tanto, la voluntad española, como sabe el 
Primer Ministro, es de un impulso global y decidido durante nuestra Presidencia a lo 
que significan los capítulos de negociación,  teniendo en cuenta lo que son todas las 
circunstancias de carácter político que pueden tener lugar en ese momento.



Quiero decir también que eso es lo que determina y lo que justifica, justamente por eso, 
el tener el máximo detalle del estado actual de las negociaciones y de los capítulos y 
poder intercambiar opiniones con los dirigentes de los países candidatos; lo que justifica 
la gira que haré por todas las capitales de los países candidatos para poder impulsar ese 
proceso.

En relación con el segundo punto, yo no tengo nada que decir sino, simplemente, que el 
Ministro de Asuntos Exteriores habrá cumplido los trámites normales en este caso y, 
por lo  tanto,  el  trámite  que,  a juicio  de los  servicios  del  Ministerio,  corresponde al 
asunto al que usted se refiere.

P.- Presidente, los partidos políticos están metidos de lleno en la precampaña electoral 
en el País Vasco. Ayer el líder de los socialistas guipúzcoanos pidió a Jaime Mayor 
Oreja que no dijera que va a gobernar con el Partido Socialista porque le quita votos y 
que Mayor Oreja sería un Lehendakari para destruir; hoy Rodríguez Zapatero, en una 
entrevista en Informativos Tele-5, ha recomendado más tranquilidad a Mayor Oreja. 
¿Cree usted que se está produciendo un distanciamiento del Partido Socialista respecto 
al Partido Popular en cómo hay que hacer la campaña en Euskadi?

Presidente.- Pregúnteme por lo que es de mi responsabilidad, no por lo que es de la 
responsabilidad ajena. Supongo que, si hay controversias en ese tipo de declaraciones, 
quien  supuestamente  tiene  la  autoridad  para  impedirlas  es  la  que debe  ejercer.  Los 
demás sabemos muy bien lo que tenemos que hacer y lo hacemos. Vea usted cómo no 
hay ningún problema en ese punto.

Yo espero y deseo, que es lo que me importa, que esa alternativa política en el País 
Vasco  sea  una  alternativa  política  triunfante.  Todo  lo  demás  me  parece  que  son 
episodios que, si se quieren controlar, se controlan y, si no, que cada uno responda de 
sus actuaciones y sus declaraciones. A mí lo que me importa es que esa alternativa es 
una  alternativa  que  es  posible,  que  es  una  alternativa  real  y  que,  además,  es  una 
alternativa que yo espero y deseo ver triunfante.

P.- Quería pedirle una valoración sobre el acuerdo del Partido Nacionalista Vasco y de 
Eusko Alkartasuna de cara a estas elecciones y qué consecuencias políticas puede traer 
este acuerdo desde su punto de vista.

En segundo lugar, también si el Gobierno no cree que se han visto desbordados sus 
cálculos en el tema de los inmigrantes ecuatorianos a los que se les ofreció la opción de 
ir al país y luego volver. ¿Qué va a hacer el Gobierno ante esa expectativa?

Presidente.- Hay problemas que no tienen remedio, ¿sabe usted? ¡Qué le vamos a hacer! 
Cuando alguien piensa que el Gobierno está siempre desbordado, llueva o haga sol, no 
hay nada que hacer. 

Hace una semana estábamos hablando de que la política que planteaba el Gobierno de 
que los inmigrantes ecuatorianos en España fuesen a su país, se ajustasen a la legalidad 
y  volviesen  con  un  contrato  de  trabajo  era  imposible;  cinco  días  después  estamos 
diciendo que tenemos problemas de ordenación de la misma política que se decía que 
era imposible. Se pedían explicaciones al Gobierno entonces y se piden al Gobierno 



explicaciones ahora. ¿No será que esa política está funcionando y que los ecuatorianos 
han entendido que es bueno volver a su país y volver desde la legalidad a España? ¿No 
será que el hábito de legalidad que quiere crear la Ley es lo que se está produciendo?

Yo solamente pido en ese sentido un poco de sentido común, porque es que me parece 
verdaderamente fantástico, asombroso, que hace cinco días se le criticaba al Gobierno 
por lo contrario de lo que hoy también se le critica. No se tiene porque producir ningún 
fenómeno de desbordamiento; al contrario, yo me alegro mucho de que ese número de 
ecuatorianos esté en este momento legalizando su situación y esté dispuesto a legalizar 
su  situación.  Ésa  es  la  política  sensata  y  es  la  política  correcta.  Pero  eso  consiste, 
naturalmente, en tomar decisiones y mantener las políticas correctas.

Espero y deseo que todo ese proceso sea un proceso que marche positivamente y estoy 
convencido de que ese proceso está marchando positivamente, como estoy convencido 
de que en los demás asuntos que en este momento están en el debate político, sea el 
Plan Hidrológico Nacional, sea la reforma judicial, sean los temas que hemos hablado 
aquí,  naturalmente,  la  iniciativa,  la  decisión  y  la  determinación  del  Gobierno  están 
siendo muy bien recibidas por una gran mayoría  de ciudadanos españoles, aunque a 
algunos les pese un poco. ¡Qué le vamos a hacer!

Buenas tardes, señores.


